

4o Il ne faudra employer la faradisation que lorsque l'involution sera complète.

5o Afin de favoriser celle-ci, il faut traiter soigneusement toute subinvolution.

6o Il importe de n'assumer aucune responsabilité au sujet du résultat de l'opération ou des conséquences naturelles ou sociales qui pourraient en résulter.

7o Dans un cas, la durée de la grossesse a été de 264 jours; dans l'autre, de 273 jours.

8o Le résultat de la fécondation, comme acte opératoire, a été parfait.

9o Comme moyen thérapeutique, elle a favorisé la rupture lente des adhérences et a rendu possible un traitement plus efficace par la suite.

### Vaccination suivie d'éruption rubéoliforme.

M. le PRÉSIDENT relate trois cas de vaccination accompagnée d'éruption rubéoliforme. Chez le premier, une fillette de quatre ans, l'éruption se manifesta le deuxième jour après l'inoculation vaccinale, et se caractérisa par de la fièvre ( $102^{\circ}$  Fahr.) de la dyspnée sans toux, de la somnolence, et la sortie de larges plaques rouges, de formes variables, disparaissant à la pression, isolées pour la plupart et accompagnées d'un prurit plus ou moins vif. Cette éruption disparut au bout de trois jours et ne fut suivie d'aucune desquamation. Les ganglions cervicaux étaient légèrement tuméfiés.

Dans le second cas, petite fille âgée de deux ans, le vaccin évoluait normalement, quand, le 10<sup>e</sup> jour après l'inoculation, alors que la fièvre vaccinale s'était développée, le bras fort tuméfié et rouge, survinrent des convulsions, rapidement suivies de la sortie de plaques rouges en tout semblables à celles de la rubéole, accompagnées de prurit. Temp.  $104^{\circ}$ . Pas de symptômes catarrhaux.

Le troisième cas a été celui d'un enfant de trois ans, vacciné le 2 octobre et chez laquelle la fièvre se déclara huit jours après l'inoculation. Autour de la plaie vaccinale assez peu enflammée. Fièvre très modérée:  $101^{\circ}5$ . Fahr. Eruption semblable à celle des deux cas précédents, mais beaucoup moins abondante, et accompagnée de prurit. Pas de symptômes catarrhaux.

S'agissait-il, dans ces trois cas, d'une simple éruption vaccinale, d'un exanthème rubéoliforme symptomatique de la fièvre du vaccin, ou bien d'une véritable rubéole?

M. le Dr MARSOLAIS rapporte également trois ou quatre cas où de semblables éruptions se sont manifestées chez de petites malades à la suite de la vaccination et au cours même de la fièvre vaccinale.